

élève jusqu'à participer à la vie et à la nature de Dieu, et qui nous donne des forces, des facultés toutes divines que l'esprit le plus élevé ne saurait désirer ni même soupçonner.

Les autres Sacrements ont pour effet de commencer cette union ou de la soutenir indirectement, mais seule, l'Eucharistie a pour but direct de l'étendre, de la perfectionner ; c'est là, disent les Théologiens, "sa grâce sacramentelle." (*Franzelis, Th. XVII.*)

Essayons de dire quels sont ses caractères et en quoi elle consiste :

1. C'est une "union d'amour." St Denys ayant dit déjà que l'amour est une puissance unitive : "Amor quilibet est vis unitiva." Et cette union par l'amour est double, dit St Thomas : "Una qui-
"dem secundum rem, puta, cum amatum præsentialiter adest a-
"manti ; alia secundum affectum. Primam unionem facit effectiva...
"secundam autem unionem facit formaliter, quia amor est talis
"unio vel nexus." (2a 2æ XXVIII, 1.) La première union est l'union corporelle dont nous avons déjà parlé, et est l'image et la cause de cette union de Jésus avec nos âmes dans la Ste Communion. C'est pourquoi les Théologiens nous disent que cette union s'accomplice par la charité : "Unio supernaturalis per charitatem."

Comme l'âme aimante peut bien s'écrier à ce moment comme l'E-pouse des Cantiques : J'ai trouvé celui que mon cœur aime, je le serre dans mes bras, et il ne me quittera jamais : "Inveni quem diligit
"anima mea, tenui eum, nec dimittam."

2. L'amour ne reste jamais inactif, il se dévoue et travaille pour celui qu'il aime ; c'est pourquoi l'union de Jésus avec nos âmes est aussi une "union d'action." Le grand Apôtre ne disait-il pas après avoir reçu la nourriture eucharistique : "Vivo, jam non ego, vivit vero in
"me Christus." Cette vie de Jésus en nous se manifeste par chacun de nos actes ; nous ne sommes plus laissés à nous mêmes, mais nos facultés sont redressées, nos forces centuplées par l'union au Sauveur tout-puissant. "Ceux qui communient, dit St François de Sales,
"ressentent que Jésus-Christ qui est leur nourriture, s'épanche 'et
"se communique à toutes les parties de leur âme et de leur corps.
"Ils ont Jésus-Christ au cerveau, au cœur, à la poitrine, aux yeux,
"aux mains, en la langue, aux oreilles, aux pieds. Mais ce Sauveur,
"que fait-il partout là ? Il redresse tout, il purifie tout, il mortifie
"tout, il vivifie tout : il aime dans le cœur, il entend au cerveau,
"il anime dans la poitrine, il voit aux yeux, il parle en la langue,
"et ainsi des autres : il fait tout en tout. Et alors nous vivons, non
"plus nous-mêmes, mais Jésus en nous." (Lettr. spir. 70.)

3. Dans toute nutrition, il y a transformation ; mais comme dans la manducation eucharistique, Jésus-Christ est l'élément principal, c'est